



La conformación sociodemográfica de la población de Sonora. Análisis diacrónico de su dinámica demográfica

PATRICIA OLGA HERNÁNDEZ ESPINOZA

La investigación sobre los antiguos habitantes de lo que hoy es el estado Sonora, es un tema crucial para conocer las raíces de la identidad sonorenses y reforzar su proyección hacia el resto de la sociedad mexicana. Este proyecto de investigación plantea la necesidad de obtener información de la población que habitó el territorio sonorenses en los distintos periodos de su historia y responder las preguntas ¿Quiénes eran? ¿De dónde vinieron? ¿Cómo se adaptaron? ¿Cómo sobrevivieron? ¿Cuáles eran sus condiciones de vida? ¿Cuáles eran sus niveles de fecundidad? ¿Qué tasas de crecimiento tuvieron?

Los actores sociales de esta propuesta son los individuos que conformaron esas poblaciones, representados por sus restos localizados en los sitios arqueológicos o por los registros de población elaborados por las autoridades religiosas, militares y civiles, en forma de padrones, censos y registros de sus hechos vitales (nacimientos, defunciones y matrimonios).

Para responder a las preguntas planteadas, es necesario desarrollar dos tipos de estrategias metodológicas: una encaminada a obtener series osteológicas representativas de la población sonorenses, tanto del periodo prehispánico como del histórico, lo que implica presentar, en su momento, subproyectos específicos al interior de los proyectos arqueológicos del Centro INAH Sonora. La segunda, y

que de hecho ya está en marcha, es el análisis de las fuentes históricas que pueden proporcionar información demográfica, como los padrones levantados durante los siglos XVIII y XIX. La información histórica contenida en padrones, censos, archivos parroquiales y civiles, permite la construcción de propuestas teóricas y su comprobación empírica, sobre la evolución demográfica de la población sonorenses. Su acceso ha sido más fácil, en el sentido de que está a disposición del público usuario, tanto en el Archivo Histórico del Estado de Sonora, como en el acervo con que cuenta la biblioteca "Ernesto López Yescas" del propio Centro INAH Sonora.

La primera etapa de esta investigación se centró en el análisis del padrón de Arizpe de 1796 y de 1852, como un punto de apoyo para iniciar las contrastaciones entre el estado de la población en dos momentos en el tiempo, algo que es indispensable en este tipo de estudios y a veces técnicamente imposible. El padrón de 1796 fue levantado por familia, por lo que es posible identificar los distintos grupos domésticos y el parentesco de los que lo conforman, además de la categorías raciales de la época, que ofrecen una imagen muy clara del proceso de mestizaje entre los distintos grupos (españoles, indios y negros), su proporción en relación al resto de la población y su posición en la escala social del Arizpe de ese entonces.

Imagen del Padrón de Arizpe de 1796, microfilm de la colección *Archivos Parroquiales*, rollo 83 y 84. Biblioteca del Centro INAH Sonora